
облгазета.рф

пятница, 

17 ноября / 2023
№ 260 (9775)

облгазета.рф

Продолжение на стр. II 

Издается с 8 марта 1990 года. Выходит ежедневноЕжедневное издание (индексы 09856; 09857; П2846; П3110)

П
О

Л
И

Н
А 

ЗИ
Н

О
ВЬ

ЕВ
А

1,2 миллиарда 
рублей

было потрачено 
на тушение 
природных пожаров 
в Свердловской области 
в этом году 

Многолетняя засуха, отсутствие 
осадков и рекордные 
температуры воздуха стали 
ключевыми факторами 
возникновения природных 
пожаров. За время действия 
особого пожароопасного периода 
в регионе было зарегистрировано 
1 127 возгораний. Всего 
в тушении природных пожаров 
на Среднем Урале принимали 
участие почти 24 тысячи человек. 
Возгорания тушили при помощи 
самолетов Бе-200 и Ил-76, а также 
вертолетов Ми-8. 

18 лет 

отметила вчера 
Всероссийская 
общественная 
организация «Молодая 
Гвардия»

Молодежное крыло партии 
«Единая Россия» в Свердловской 
области объединяет свыше 
трех тысяч человек. Ежедневно 
активисты оказывают помощь 
нуждающимся, проводят 
патриотические акции, 
присоединяются к партийным 
проектам, реализуют социально 
значимые направления работы. 

Владимиру Путину рассказали о свердловских выборах 
Президент встретился с председателями избирательных комиссий России

Александр ЗИНОВЬЕВ 

Президент РФ Владимир ПУТИН 
провел встречу с председателями 
избирательных комиссий 
России, приуроченную 
к 30-летию избирательной 
системы страны, в ходе которой 
глава Свердловского избиркома 
Елена КЛИМЕНКО рассказала 
о работе избирательной системы 
в регионе.

– Я рад приветствовать чле-
нов Центральной избиратель-

ной комиссии и председателей 
избирательных комиссий субъ-
ектов Федерации – и, конечно, 
еще раз сердечно всех вас по-
здравляю, всех ваших коллег в 
регионах поздравляю с 30-лети-
ем избирательной системы на-
шей страны, России. Хотел бы 
сразу подчеркнуть, что избира-
тельные комиссии – безусловно 
важнейшие государственные ин-
ституты, ведь органы власти в на-
шей стране избираются гражда-
нами на прямых выборах, в ус-
ловиях высокой конкуренции, – 

сказал в приветственном слове 
Владимир Путин.

Президент отметил, что за 30 
лет в сфере выборов сформиро-
вана добротная законодательная, 
нормативная база, однако наша 
избирательная система продол-
жает совершенствоваться, и ее 
отличительной чертой всё боль-
ше становится максимальная ин-
формационная открытость. 

Среди председателей избира-
тельных комиссий субъектов РФ 
на встрече присутствовала глава 
Свердловского избиркома Елена 

Клименко. В своей речи она отме-
тила, что в Свердловской области 
с 2017 года реализуется проект 
Центра общественного наблюде-
ния за выборами.

– В Свердловской области 
проект Центра общественного 
наблюдения за выборами дей-
ствует с 2017 года, и это площад-
ка открытого и честного диалога, 
куда могут прийти любые граж-
дане, у которых есть вопросы к 
избирательной системе, к орга-
низации голосования на изби-
рательных участках, и прямо за-

дать свои вопросы. А мы дела-
ем всё возможное, чтобы изби-
рательный процесс был доступ-
ным. Да, наши законы иногда не 
всем понятны, но, я уверена, каж-
дый председатель избиратель-
ной комиссии находит время и 
слова, чтобы разъяснить наше за-
конодательство. И вы знаете, для 
меня большая честь быть частью 
избирательной системы России. 
Я этим горжусь, – сказала Елена 
Клименко.

Михаил БАТУРИН

В столице Среднего Урала 
16 и 17 ноября проходит 
VII Общероссийский форум 
«Города России. Новые 
рубежи». Традиционно 
в ходе мероприятия, 
проходящего под патронажем 
министерства экономики 
России, обсуждаются 
вопросы, определяющие 
дальнейшие пути 
развития российских 
муниципалитетов. 

В 2023 году в деловой про-
грамме, состоящей из более чем 
60 мероприятий, основными 
дискуссионными треками стали: 
агломерации и межмуниципаль-
ное сотрудничество, новая город-
ская политика, лучшие межму-
ниципальные практики, полно-
мочия органов местного само-
управления, контрольно-надзор-
ная деятельность. Форум «Города 
России» проводится с 2016 года и 
является единственным в стране 
регулярным мероприятием, по-
священным вопросам развития 

городов. Ежегодно мероприятие 
собирает представителей Сове-
та Федерации и Государственной 
думы, Министерства экономраз-
вития страны, региональных и 
муниципальных органов власти, 
бизнес-сообщества. В 2023 году 
на «Городах России» дискутиру-
ют о городском планировании, 
устойчивости экономики, гло-
бальных вызовах, а также о до-
стижении стратегических задач, 
поставленных Президентом РФ 
Владимиром Путиным. 

– Согласованная работа фе-

деральных и региональных ор-
ганов власти и органов местного 
самоуправления позволяет эф-
фективно решать задачи повы-
шения качества жизни россиян. 
Для людей главное, чтобы их во-
просы оперативно решались, и 
им нет абсолютно никакой раз-
ницы, какой орган власти это де-
лает, – напутствовал участников 
форума помощник Президента 
России, секретарь Государствен-
ного совета Игорь Левитин.

В Екатеринбурге обсуждают судьбу российских городов

Совместная работа 
на перспективу

Живи, 

малыш!
стр. IV–V
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Совместная работа на перспективу
 Å Начало на стр. I

Екатеринбург уже не пер
вый год становится площадкой 
для обсуждения перспектив раз
вития агломераций, городского 
управления и межмуниципаль
ного сотрудничества. Главная 
стратегическая сессия форума 
«Города России. Новые рубежи» 
прошла под названием «Место 
и роль муниципалитетов в реа
лизации стратегии страны». Гу
бернатор Свердловской обла
сти  Евгений Куйвашев поделил
ся опытом нашего региона по 
организации взаимодействия 
между муниципалитетами, рас
сказал о стратегических планах 
и перспективах. Глава региона 
сообщил, что в 2023 году на раз
витие свердловских муниципа
литетов будет направлено 158 
миллиардов рублей.

– У нас практически по каж
дому муниципалитету приня
та программа развития, в кото
рую заложены четкие показате
ли. Это и создание рабочих мест, 
и благоустройство, и жилищное 
строительство. И, безусловно, 
мы стимулируем развитие эко
номики городов. Ежегодно мы 
увеличиваем размер межбюд
жетных трансфертов из област
ного бюджета. В 2023 году на эти 
цели было выделено свыше 150 
миллиардов рублей. Совмест
но с муниципальными органа
ми власти и бизнесом мы созда
ем благоприятные условия для 
роста инвестиционной и пред
принимательской активности. 
До конца года будут утвержде
ны еще 14 программ развития 
муниципалитетов с общим объ

емом инвестирования из всех 
источников 73 миллиарда ру
блей, – сказал губернатор.

Также среди наиболее мас
штабных проектов, претворяе
мых в жизнь на Среднем Урале, 
губернатор Евгений Куйвашев 
назвал программу студенческий 
«Кампус» и транспортный про
ект «Сухой порт», обе програм
мы находятся под личным па
тронажем главы региона. 

Проекту «Сухой порт» на фо
руме «Города России. Новые ру
бежи» была посвящена специ
альная тематическая секция. 

Эксперты отметили, что каче
ственная транспортнологисти
ческая инфраструктура – один 
из ключевых элементов совре
менной экономики. В настоя
щее время ее развитие приоб
ретает особую важность в усло
виях неожиданного распределе
ния грузовых потоков по терри
тории страны. 

– Транспорт – это как наши с 
вами артерии. И если кровь по 
ним бежит медленно, мы себя 
плохо чувствуем, давление боль
шое. А если кровь бежит быстро, 
мы себя чувствуем хорошо. А 

когда мы себя хорошо чувству
ем, у нас подрастает производи
тельность. Точно также с транс
портной системой, – отметил за
меститель председателя коми
тета Совета Федерации России 
по федеративному устройству, 
региональной политике, мест
ному самоуправлению и делам 
Севера Александр Высокинский.

Сегодня сеть транспорт но
логистических центров фор
мируется в 18 субъектах Рос
сийской Федерации, в том чис
ле в Москве и Подмосковье, в 
Пермском, Хабаровском, При

морском и Красноярском кра
ях, Ново сибирской, Свердлов
ской, Кемеровской, Омской об
ластях и других. Среди перво
очередных вопросов – учет раз
вития пассажирских перевозок 
в городах и агломерациях, раз
витие прилегающей к транс
портнологистическим цен
трам автодорожной инфра
структуры, ускорение процес
са строительства и реконструк
ции дорог, обу стройство марш
рутов с точки зрения цифрови
зации. Участники тематической 
секции «Сухой порт как отрасль 
экономики агломерации» обсу
дили задачи, которые необхо
димо решить в ближайшей пер
спективе для реализации это
го губернаторского проекта в 
Свердловской области.

Ведь «Сухой порт» – один из 
ключевых проектов региона, в 
рамках которого уже введен в 
эксплуатацию транспортноло
гистический центр «Ураль
ский», а впоследствии будет соз
дан ТЛЦ «Екатеринбург». Реа
лизация проекта «Сухой порт» 
в перс пективе превратит Сред
ний Урал в крупнейший логи
стический хаб России.

Сегодня работа форума «Го
рода России. Новые рубежи» про
должается. По предварительным 
прогнозам, в работе форума 2023 
года примут участие руководите
ли 15 регионов и 39 муниципали
тетов страны, а также мероприя
тие посетят 45 глав муниципа
литетов Свердловской области. 
Ожидается, что всего в меропри
ятии будут задействованы более 
пяти тысяч человек.

На полях форума «Города России» прошло торжественное гашение конверта, посвященного 300-летию Екатеринбурга. 
В качестве иллюстрации на конверте была использована работа Даниила Медведева «Наше лето на Плотинке»
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Сергей РЫБАКОВ

В Свердловской области 
стартовала работа 
временной согласительной 
комиссии по подготовке 
регионального бюджета 
на 2024 год ко второму чтению 
в областном парламенте. Это 
традиционная для региона 
работа по публичному 
обсуждению проекта 
бюджета, в составе комиссии – 
депутаты Законодательного 
Собрания, представители 
органов власти и экспертного 
сообщества. В течение десяти 
дней участникам предстоит 
рассмотреть ключевые 
моменты финансирования всех 
государственных программ 
Свердловской области. 

Работу комиссии возглавили 
первый заместитель губернато
ра Свердловской области Алек-
сей Шмыков и председатель За
конодательного Собрания регио
на Людмила Бабушкина. 

– Сегодня начинается работа 
временной согласительной ко
миссии Законодательного Со

брания по вопросам, связанным 
с рассмотрением проекта зако
на об областном бюджете на 2024 
год и плановый период 2025 и 
2026 годов. Рассматриваем орга
низационные вопросы и госу
дарственные программы Сверд
ловской области. С завтрашне
го дня стартуют заседания вось
ми рабочих групп. Отличитель
ная черта нынешнего года в том, 
что мы впервые сформировали 

специальную рабочую группу, 
на которой будем рассматривать 
только системные вопросы, – от
метила председатель Законода
тельного Собрания Людмила Ба
бушкина.

Одним из первых вопросов, 
которые рассмотрели участники 
согласительных процедур, стали 
подходы к определению финан
совой помощи местным бюдже
там на 2024 год и плановый пери

од. Как уточнил министр финан
сов Свердловской области Алек-
сандр Старков, с учетом решений 
согласительной комиссии, про
гнозируемые расходы местных 
бюджетов на 2024 год составляют 
почти 144 миллиарда рублей или 
124 % к расходам на 2023 год.

– Сегодня уже в рамках про
веденной работы с депутата
ми Законодательного Собрания 
Свердловской области и муни
ципалитетами большая часть во
просов снята. Очевидно, что бюд
жет следующего года будет более 
социально ориентированным. 
Также у региона есть средства и 
на развитие инфраструктуры, – 
отметил Алексей Шмыков.

Напомним, что по итогам 
«муниципальных» согласитель
ных комиссий к расходам муни
ципалитетов на 2024 год добавле
но 31,6 миллиарда рублей. Кроме 
того, в соответствии с решени
ем согласительной комиссии до
полнительно по предложениям 
министерств учтены системные 
расходы в общем объеме 3,4 мил
лиарда рублей. Эти средства пла
нируется направить на меропри
ятия по благоустройству, приве

дение в порядок воинских захо
ронений и мемориальных ком
плексов Великой Отечественной 
войны, содержание кладбищ,  
строительство пожарных ре
зервуаров и многие другие. 

В 2024 году продолжится 
практика поощрения муници
пальных образований, суммарно 
это порядка 190 миллионов ру
блей. Территории отмечены по 
результатам мониторинга каче
ства управления муниципальны
ми финансами и голосования по 
отбору общественных террито
рий, подлежащих благоустрой
ству, победители регионального 
этапа Всероссийского конкурса 
«Лучшая муниципальная прак
тика» и рейтинга по реализации 
механизмов поддержки социаль
но ориентированных некоммер
ческих организаций. Еще одна 
обсуждаемая тема – участие об
ластного бюджета в реализации 
муниципальных проектов ини
циативного бюджетирования. 
Начиная с 2024 года, поддержка, 
направляемая местным бюдже
там, увеличивается в два раза: с 
50 до 100 млн рублей.

Согласительные страсти 
В Свердловской области стартовало публичное обсуждение проекта регионального бюджета на 2024 год

РЕГИОН

Первый заместитель губернатора Свердловской области Алексей Шмыков 
и министр финансов региона Александр Старков во время работы 
согласительной комиссии 
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Город-музей среди друзей 
Ирбит вошел в Ассоциацию малых туристских городов России

Губернатор Евгений Куйвашев в октябре анонсировал масштабную региональную программу «Ирбит – город-музей»
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Сергей РЫБАКОВ 

Ирбит присоединился 
к Ассоциации малых 
туристских городов России. 
Соглашение об этом 
подписали вице-президент 
ассоциации Максим 
АФАНАСЬЕВ и глава Ирбита 
Николай ЮДИН вчера на 
полях VII Общероссийского 
форума стратегического 
развития «Города России. 
Новые рубежи». Ирбит стал 
вторым уральским городом, 
вошедшим в состав знаковых 
городов России, ранее ряды 
уникальных малых городов 
России пополнила духовная 
столица Урала – Верхотурье.

Ассоциация объединяет ту-
ристические города России для 
сохранения, популяризации и 
передачи будущим поколениям 
богатого исторического и при-
родного наследия русской про-
винции. В нее входят 16 россий-
ских городов, в том числе Суз-
даль, Тобольск, Углич и Елабуга.

«Сегодня, в эпоху трендов на 
внутренний туризм, Свердлов-
ская область как никогда уделя-
ет особое внимание своим ма-
лым поселениям, которые несут 
историческую ценность, кото-
рая сохранилась в архитектуре, 
в общественных пространствах, 
в облике улиц. Всё это заслужи-
вает внимания и посещения жи-
телей нашей страны. Я очень 
рад, что губернатор Свердлов-
ской области Евгений Куйва-
шев в свое время полюбил Ир-
бит, потому что без поддержки 
глав регионов муниципалите-
там очень сложно решать такие 
амбициозные задачи. Ассоциа-
ция всегда опирается на лучшие 
практики. Ирбит со своим под-
ходом к городскому развитию со-
ответствует этому принципу»,  – 
сказал Максим Афанасьев.

Напомним, ранее губерна-
тор Евгений Куйвашев анон-
сировал масштабную регио-
нальную программу «Ирбит 
– город-музей», которая пред-
полагает всестороннее разви-
тие старинного уральского го-
рода и расположенных здесь 
объектов культурного насле-
дия, а также улучшение соци-
ально-экономических показа-
телей. Инициатива главы ре-
гиона по пре образованию Ир-
бита в город-музей соотно-
сится с проектом ЮНЕСКО по 

сохранению всемирного на-
следия.

«Если еще вчера Свердлов-
ская область была одним из 
крупнейших центров имен-
но делового туризма, то сегод-
ня заявляют о себе еще и не-
большие, но яркие и самобыт-
ные малые города. Именно они 
набирают всё большую попу-
лярность у туристов. На Ура-
ле таких городов достаточно 
много, а благодаря развитию 
транспортной инфраструкту-
ры, созданию новых мест раз-

мещения, эти города сегодня 
доступны для большого коли-
чества туристов. Уверена, что 
членство в Ассоциации малых 
туристских городов России уже 
двух уральских муниципали-
тетов станет еще одним шагом 
к росту туристического потока 
в наш регион», – отметила ди-
ректор департамента по раз-
витию туризма и индустрии 
госте приимства Эльмира Ту-
канова.

Парковый комплекс  
со спортивной и детской 
площадками открыли  
в селе Новопышминском 
Жители села Новопышминского 
под Сухим Логом получили 
новый парк с детской площадкой, 
тренажерами и зонами отдыха, 
который разбит напротив 
Дома культуры. Территория 
благоустроена в рамках 
программы «Формирование 
комфортной городской среды» 
нацпроекта «Жилье и городская 
среда». Стоимость работ составила 
около 25 миллионов рублей.

«Новопышминский парк – 
один из самых лаконичных 
по содержанию и исполнению. 
Здесь нашлось место для истории 
и современности, для детей 
и пенсионеров, спортсменов 
и любителей тихого отдыха. 
С главой городского округа 
Рафаилом Мингалимовым мы 
контролировали продвижение 
работ с самого начала»,– рассказал 
депутат Заксобрания Свердловской 
области Михаил Зубарев.

На территории нового парка 
проложены асфальтовые дорожки, 
высажены яблони, липы, клён. В зоне 
отдыха установлены каркасная елка и 
напольные шахматы. На центральной 
аллее установлены фигуры, 
проведено освещение, установлены 
скамейки и урны.

Ранее сообщалось, 
что федеральный проект 
«Формирование комфортной 
городской среды» реализуется 
по инициативе Президента 
России Владимира Путина 
с 2017 года. Свердловская область 
при поддержке губернатора 
Евгения Куйвашева стала 
одним из регионов-лидеров 
по созданию в каждом городе 
благоустроенных общественных 
территорий – парков, скверов, 
набережных. В 2023 году ведется 
благоустройство 59 объектов, 
в том числе 46 общественных и 13 
дворовых территорий. Общая 
сумма средств, предусмотренная 
в бюджете региона 
на софинансирование работ 
по благоустройству, составляет 1,73 
миллиарда рублей.

Видишь барса? А он есть
Уральские школьники с помощью нейросети попробуют найти пропавшего краснокнижного зверя 

Анастасия ЗАЕВА

Очередной «Урок цифры» 
стартует в школах 
Свердловской области. 
На этот раз темой стали 
облачные технологии. 
Содержательную часть 
занятия разработали 
специалисты «Яндекса». 
Урок «Облачные 
технологии: в поисках 
снежного барса» построен 
на основе реального 
кейса, связанного 
с использованием 
программы YandexCloud 
для Сайлюгемского 
национального 
парка, где популяцию 
краснокнижных снежных 
барсов изучают при 
помощи облачных сервисов 
и нейросетей.

«Чтобы заинтересовать 
школьников изучением IT, 
очень важно показывать, что 
эти технологии могут приме-
няться в различных сферах. 
Урок, разработанный «Яндек-
сом», отлично демонстрирует 
эффективность использова-
ния нейро сетей при исследо-
вании дикой природы», – от-
метила директор департамен-
та развития цифровых ком-
петенций и образования Мин-
цифры России Татьяна Труб-
никова.

«Яндекс» предлагает 
школьникам побыть в роли 
исследователей и создать си-
стему, которая поможет най-
ти пропавшего барса. На уроке 
ребята познакомятся с устрой-
ством нейросетей, облачных 
сервисов и дата-центров. Они 
узнают, как работают алгорит-

мы компьютерного зрения, 
как технологии позволяют от-
личать одно животное от дру-
гого и изучать их повадки в ди-
кой природе.

«Большинство привычных 
нам сервисов работает на базе 
облачных ресурсов, а без тех-
нологий машинного обучения 
сложно представить современ-
ный мир. На занятии мы рас-
скажем, как работают эти тех-
нологии, кто и как их созда-
ет. Школьники познакомятся с 
перспективными IT-специаль-
ностями: от архитектора про-
граммного обеспечения и раз-
работчика облачных сервисов 
до инженера и ML-разработчи-
ка», – рассказала директор по 
образованию в «Яндексе» Да-
рья Козлова.

В региональной системе 
образования значимое внима-

ние уделяется обу чению ин-
формационным технологиям 
и развитию таких способно-
стей у школьников. При под-
держке губернатора Евгения 
Куйвашева с 2019 года в Сверд-
ловской области формируется 
сеть центров цифрового обра-
зования детей «IT-куб». Это ин-
новационные образователь-
ные площадки, которые обе-
спечивают ускоренное освое-
ние школьниками актуальных 
и востребованных знаний, на-
выков и компетенций в сфе-
ре информационных техноло-
гий. В настоящий момент цен-
тры «IT-куб» открыты в Екате-
ринбурге и Верхней Пышме.

Урок, посвященный облач-
ным технологиям, будет про-
водиться в школах Свердлов-
ской области в период с 20 ноя-
бря по 10 декабря 2023 года. Все 

онлайн-уроки, тренажеры, а 
также методические рекомен-
дации для учителей, в том чис-
ле сценарии занятий с  учетом 
разной технической оснащен-
ности классов, доступны на 
сайте «Урок цифры».

Напомним, «Урок цифры» 
– серия необычных уроков ин-
форматики, которые проходят 
в течение учебного года в рос-
сийских школах в различных 
форматах. Онлайн-проект соз-
дан в рамках национального 
проекта «Цифровая экономи-
ка». «Уроки цифры» позволяют 
школьникам получить знания 
от специалистов таких извест-
ных технологических компа-
ний, как «Сбер», «Яндекс», «Ла-
боратория Касперского», 1С, 
 госкорпорация «Росатом», VK.
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Живи, малыш 
Профессионализм и высокие технологии помогают свердловским медикам спасать недоношенных детей

Татьяна БУРОВА

 17 ноября отмечается 
Международный день 
недоношенных детей. Его 
задача – привлечь внимание 
общества к этой серьезной 
медицинской и социальной 
проблеме. В России каждый 
год намного раньше 
положенного срока рождается 
более 110 тысяч малышей, 
в Свердловской области – 
около 4 тысяч. Благодаря 
сформированной в регионе 
трехуровневой системе 
оказания перинатальной 
помощи подавляющее 
большинство новорожденных 
с экстремально низкой 
массой тела удается спасти. 
Как выхаживают тех, кто 
поторопился появиться 
на свет, журналистам 
«Областной газеты» показали 
и рассказали в неонатальном 
отделе перинатального 
центра Областной детской 
клинической больницы 
в Екатеринбурге.

Счет на секунды 

Вместе с начальником нео
натального отдела Марком 
Пруткиным поднимаемся на 
пятый этаж, где к нам присое
диняется заведующий распо
ложенного здесь первого отде
ления анестезиологии, реани
мации и интенсивной терапии 
для новорожденных и недоно
шенных детей Евгений Мирзо-
ев. Идем по коридору. Внезап
но сзади раздается поданная ти
хим голосом, но твердо коман
да: «Посторонитесь!». Прижима
емся к стене, а мимо мужчина и 
две женщины в медицинских 
костюмах и масках провозят 
транспортный кувез (инкуба
тор), установленный на высокой 
платформе. Сквозь прозрачные 
стенки виден крошечный свет
лозеленый сверток. 

– Это доставили ребенка из 
родильного отделения, кото
рое находится двумя этажами 
выше, – на ходу объясняет Евге
ний Мирзоев. – Он родился на  
26й неделе беременности с 
массой тела 500 граммов. При 
таких родах обязательно при
сутствуют специалисты наше
го отделения. Прямо в родовой 
они оказывают новорожден
ному первую помощь: вводят 
специальный препарат сур
фактант, чтобы легкие распра
вились, начинают поддержку 
дыхания малыша, укладывают 
в кувез и спускают на лифте в 
отделение реанимации. 

Процессия сворачивает в па
лату, мы заходим следом. Чис
ло медиков вокруг только что 
доставленного пациента уве
личилось. Что они делают, нам 
изза спин не видно, слышны 
лишь тихие распоряжения, не
специалисту непонятные. Вы
полняя какоето распоряжение 
врача, одна из медсестер сколь
зящим шагом стремительно вы
ходит из палаты и буквально че

рез минуту так  же стремитель
но возвращается.

– В нашем отделении сотруд
ники привыкли двигаться бы
стро, так как счет при спасении 
жизни идет на секунды, – ком
ментирует заведующий, – но пе
реходить на бег строго запреще
но. Беготня создает у окружаю
щих ощущение тревоги, а это 
недопустимо, поскольку в отде
лении могут находиться мамы, 
которые пришли к своим дет
кам.  

В палате реанимации, куда 
доставили новорожденного, на
ходятся еще пятеро младенцев. 
Ктото из них лежит в откры
том кувезе, ктото – в закрытом, 
да еще и укутанном сверху плот
ным одеялом. Каждый ребенок 
подключен ко множеству при
боров, из шестивосьми дозато
ров по трубкам через катетеры 
поступают препараты, необхо
димые для поддержания жизни. 

По словам Евгения Мирзое
ва, в первое отделение попада
ют дети, у которых еще внутри
утробно обнаружены различ

ные пороки развития, зачастую 
требующие хирургической кор
рекции. Здесь их готовят к опе
рации, а после нее выхажива
ют. Оборудовано отделение по 
последнему слову техники. Вы
сокотехнологичная аппарату
ра следит за работой мозга, по
могает дышать, поддерживать 
 необходимую температуру тела, 
создавать в кувезе среду, напо
минающую внутриутробную.

По четкой схеме

Все новорожденные с экстре
мально низкой массой тела вы
хаживаются в Свердловской об
ласти в перинатальных центрах 
самого высокого третьего уров
ня. Их всего три: Екатеринбург
ский клинический перинаталь
ный центр, Уральский НИИ ох
раны материнства и младенче
ства и перинатальный центр 
ОДКБ. 

– Уникальность ОДКБ состо
ит в том, что здесь есть возмож
ность оказать только что родив
шимся малышам хирургиче

скую помощь. У нас оперируют 
новорожденных с любыми по
роками развития, кроме поро
ков сердца и заболеваний глаз,  – 
говорит Марк Пруткин. – Им де
лают операции на грудной клет
ке, на головном и спинном моз
ге, на желудочнокишечном 
тракте.

Маршрутизация беремен
ных в Свердловской области вы
строена четко. Благодаря этому 
90 процентов женщин с угрозой 
преждевременных родов или 
подозрением на пороки раз
вития плода рожают в перина
тальных центрах, где им могут 
оказать высокотехнологичную 
помощь.

В ОДКБ сведения о потенци
альных пациентах поступают 
из разных городов области. Аку
шеры на местах в любой момент 
могут обратиться за советом 
и помощью в дистанционный 
консультативный центр. Про
блемные роженицы направля
ются в перинатальный центр 
ОДКБ, откуда младенец сразу 
после родов попадает в неона
тальный отдел. Сюда же достав
ляют недоношенных пациен
тов, в каком бы городе региона 
они не родились. Этим занима
ется Реанимационноконсульта
тивный центр для новорожден
ных, включающий специализи
рованные транспортные брига
ды.

– Через Областную детскую 
клиническую больницу прохо
дит самое большое в области ко
личество новорожденных весом 
меньше одного килограмма, – 
говорит Марк Пруткин. – Они 
здесь концентрируются, выха
живаются, оперируются, лечат
ся, отсюда выписываются. У нас 
сосредоточено максимальное 
количество разных специали
стов, и мы можем обеспечить 
мультидисциплинарный под
ход: подключить к работе с ре

бенком невролога, хирурга, эн
докринолога, пульмонолога – 
того, кто необходим.

Так было не всегда

Сегодня в ОДКБ спасают де
тей, которые родились на 22й 
неделе беременности весом от 
500 граммов. Несколько лет на
зад здесь сумели выходить да
же 380граммовую кроху. Сейчас 
девочка учится во втором клас
се и является заводилой среди 
сверстников. 

Но так было не всегда. Заслу
женный врач РФ Фарид Муха-
метшин помнит времена, когда 
в ОДКБ не было ни неонаталь
ного отдела, ни перинатального 
центра – он открылся в 2010 го
ду, ни современных уникальных 
технологий. 

– Один мой коллега так 
сформулировал кредо неонато
логии: недоношенного ребенка 
нужно согреть, накормить, обе
спечить дыхание и полюбить, – 
говорит Фарид Галимович. – Ког
да я начинал работать, все мани
пуляции приходилось делать 
вручную, примитивными спо
собами. Если у новорожденно
го был порок сердца, он просто 
умирал. Потом появились ин
кубаторы, аппараты искусствен
ной вентиляции легких, на базе 
ОДКБ открылось отделение дет
ской кардиологии. 

Сейчас в перинатальном 
центре ОДКБ работает 14 отде
лений, из них пять входят в со
став неонатального отдела: пер
вое и второе отделения анесте
зиологии, реанимации и интен
сивной терапии новорожден
ных (АР и ИТ), а также первое и 
второе отделения патологии но
ворожденных и недоношенных 
детей (ОПН) и отделение для но
ворожденных, где занимаются 
здоровыми детьми. Постоянно 
совершенствуются технологии, 
оборудование. Сейчас, напри
мер, аппаратура способна отве
чать на попытки ребенка вдох
нуть самостоятельно, контро
лировать параметры его дыха
ния, автоматически определять, 
сколько кислорода требуется 
дать малышу.

По словам Фарида Мухамет
шина, согласно медицинской 
статистике, детей недоношен
ных и с патологиями в наши дни 
рождается столько же, сколько и 
раньше. Но в прежние времена 
далеко не всех удавалось спасти. 
Теперь же младенцев с массой 
тела более 750 граммов умира
ет не больше, чем доношенных. 
Гораздо реже фиксируются у де
тей и осложнения, вызванные 
ранним появлением на свет. 

– Именно мультидисципли
нарный подход в сочетании с 
маршрутизацией, уникальным 
оборудованием и технологиями 
позволяет нам достигать хоро
ших результатов в лечении де
тей недоношенных и с врожден
ными патологиями, – говорит 
Фарид Мухаметшин.

Продолжение на стр. V 

Возле недоношенного ребенка с экстремально малым весом круглосуточно дежурят медицинские сестры и врачи,  
а умные приборы помогают ему дышать, поставляют необходимые препараты, питание
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Начальник неонатального отдела Марк Пруткин
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Лечат люди, а не «железо»

И все же, как справедливо за-
метил Марк Пруткин, лечат лю-
ди, а не «железо». Самая высо-
котехнологичная техника бес-
сильна без квалифицирован-
ного специалиста, который в со-
вершенстве владеет професси-
ей и способен полюбить беспо-
мощного малыша, с понима-
нием отнестись к тому, что чув-
ствует его мать, поддержать ее. 
Поэтому отбор кадров в неона-
тальном отделе ведут тщатель-
но. Претенденты должны обла-
дать знаниями и желанием их 
обновлять, умением работать в 
команде. И команда отдела об-
новляется и пополняется моло-
дыми специалистами каждый 
год. 

– Медицинские знания в зна-
чительной мере обновляют-
ся каждые три-пять лет, поэто-
му непрерывное обучение явля-
ется непременным требовани-
ем в нашей профессии, – гово-
рит заведующий вторым отде-
лением анестезиологии, реани-
мации и интенсивной терапии, 
куда попадают дети, родившие-
ся за пределами ОДКБ и нужда-
ющиеся в хирургической помо-
щи, Рустам Мухаметшин – сын 
Фарида Галимовича.

В неонатальном отделе регу-
лярно проводятся тренинги для 
сотрудников, вебинары для кол-
лег, которые трудятся в город-
ских и районных больницах об-
ласти, проводят курсы повыше-
ния квалификации, занимаются 
подготовкой ординаторов – бу-

дущих молодых врачей, которые 
хотят работать в неонатологии.

Врач-неонатолог Георгий 
Сурманидзе после интернатуры 
уехал в Каменск-Уральский, на-
брался там опыта и только по-
сле этого вернулся в ОДКБ, в от-
деление новорожденных об-
ластного перинатального цен-
тра. Его коллега Александра Ко-
марова проделала такой же 
путь в профессию, но через аку-
шерское отделение в больнице 
Ирбита. Оба считают работу в 
глубинке отличной школой.

Кто тут главный

Если спросить больных, кто, 
по их мнению, главный в меди-
цине, подавляющее большин-
ство ответит: врач. А вот врачи, 
заведующие отделениями и на-
чальник неонатального отдела 
главными считают медсестер. 

– Больше всего у нас в штате 
медицинских сестер, – говорит 
Марк Пруткин. – Именно от них 
зависит в значительной степе-
ни успех всей нашей работы, по-
скольку они не просто выполня-
ют предписания врачей, они по-
стоянно находятся рядом с ново-
рожденными, и именно от их на-
выков, знаний, подходов зависит 
успех всего нашего дела. В неона-
тологии медицинская сестра – это 
не просто исполнитель воли вра-
ча. Она – самостоятельный ква-
лифицированный специалист и 
врачи часто советуются с ней, по-
лагаясь на ее наблюдения, опыт 
и профессиональное мастерство.

Сестринские посты распо-
ложены прямо в палатах. Тут не 
расслабишься. Нужно следить 

за показаниями приборов и со-
стоянием младенцев, ставить 
катетеры в вены на крошечных 
ручках и ножках. Целые сутки 
на ногах, в постоянном движе-
нии и напряжении – даже физи-
чески это не каждый выдержит. 
Плюс постоянно приходится 
преодолевать стрессовые ситуа-
ции: случаются внезапные оста-
новки дыхания, сердца.  

Непросто и с мамами. Рожде-
ние недоношенного ребенка, с 
проблемами и патологиями яв-
ляется серьезным испытанием 
для женщин. Многие плачут, ви-
нят себя, боятся думать о буду-
щем. Их нервозность передает-
ся малышам. Поэтому врачам, 
а тем более медсестрам, прихо-
дится быть еще и психологами. 
Важно уговорить маму успоко-
иться и начать ухаживать за ма-
лышом, научить промывать ему 
глазки, купать, сцеживать груд-
ное молоко для кормления.

По словам старшей мед-
сестры Ирины Колмаковой, в 
 ОДКБ в целом и во всех подраз-
делениях перинатального цен-
тра налажено наставничество.  

– Научить проще, чем пере-
учивать, поэтому мы делаем 
ставку на молодые кадры, – го-
ворит Ирина Колмакова. – Но в 
то же время начинающие мед-
сестры нуждаются в помощи и 
опеке опытных коллег. За каж-
дым новичком мы закрепляем 
наставника, который все объяс-
няет, показывает, постоянно на-
ходится рядом, приходит на по-
мощь. Программа стажиров-
ки рассчитана на четыре дежур-
ства, но и потом связь с настав-
ником сохраняется. 

Испытано на себе

Алёне Сопегиной, которая до 
рождения первого ребенка тру-
дилась медсестрой в одном из от-
делений реанимации, довелось 
на себе испытать, как работают 
службы неонатального отдела. Ее 
вторая беременность разреши-
лась внезапно, через 26 недель.

– Мы с мужем так ждали сы-
ночка, а он родился намного 
раньше срока, совсем крошеч-
ным, весом в один килограмм,  – 
вспоминает Алёна. – И хотя рань-
ше я много раз видела, как это 
происходит с другими, было 
очень страшно. Но врачи и мед-
сестры внушали мне, что все бу-
дет хорошо, и эта поддержка 
придавала силы. Я убедилась на 
своем опыте, какой прекрасный 
у нас коллектив.

Сейчас сын Глеб пошел в пер-
вый класс, у него все хорошо со 
здоровьем. Алёна Сопегина ра-
ботает заведующей отделения 
реабилитации. Когда к ней при-
ходят мамочки недоношенных 
детей, она обязательно рассказы-
вает им собственную историю, 
делится опытом, и женщины то-
же начинают верить в лучшее.   

Мама с папой – лучшее 
лекарство

В неонатальном отделе счи-
тают важным как можно рань-
ше вовлечь в уход за ребенком 
его маму. Метод кенгуру, когда 
ребенка, еще подключенного к 
приборам, укладывают на грудь 
одному из родителей, а свер-
ху укрывают пледом, действу-
ет не  хуже лекарства. Малыши 

успокаиваются, у них выравни-
вается дыхание. 

Заходим в одну из палат 
«Мать и дитя». Знакомимся с ее 
обитателями (их имена измене-
ны по этическим соображени-
ям.  – Прим.ред.). Мама Елизаве-
та совсем молоденькая, это у нее 
первая беременность. Она и муж 
радовались, когда им сообщили, 
что будет двойня. Но сыновья по-
просились на свет раньше срока.

– Мы оба очень переживали 
за них, ведь мальчики были та-
кими крошечными, беспомощ-
ными, – вспоминает мама. – Муж 
даже боялся поначалу брать их 
на руки. Но Игорь и Олег быстро 
подросли, набрали вес, сами едят. 
Спасибо докторам и медсестрам. 

Разговаривая с нами, Елиза-
вета не перестает обихаживать 
своих сыновей: протирает роти-
ки, меняет крошечные подгузни-
ки, поглаживает. Малыши улы-
баются, дрыгают ножками, пы-
таются ухватить маму за руки. 

Хочется верить, что все у этой 
семьи сложится хорошо, и все 
пережитые страхи будут воспри-
ниматься как сон. Возможно, че-
рез много лет Елизавета с сыно-
вьями придут на встречу с кол-
лективом неонатального отдела 
в Международный день недоно-
шенных детей. Такие праздники 
устраиваются ежегодно. Они по-
могают коллективу воочию убе-
диться в важности своего дела. 
Ребята хвалятся своими успеха-
ми в детском саду или школе, чи-
тают стихи, поют, танцуют, дарят 
свои рисунки. На память остают-
ся фотографии счастливых де-
тей и их родителей. 

 Å Начало на стр. IV
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Врачи-неонатологи Александра Комарова и Георгий Сурманидзе каждый сложный случай считают необходимым обсудить между собой и с другими коллегами

Оборудование, которое поддерживает жизнь в недоношенных младенцах, напоминает 
космическое: оно отслеживает работу мозга, подает противосудорожные и другие препараты

В палатах, где находятся мамы с детками, созданы комфортные условия для жизни. Кормят 
мамочек четыре раза в день, плюс – кефир на ночь
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«Областная газета»  
остается верна своим 
подписчикам

Пенсионеры, ветераны, инвалиды, 

многодетные семьи и еще целый ряд  

отдельных социальных категорий 

жителей Свердловской области  

могут оформить годовую подписку  

по специальной социальной цене

660 рублей  
(индекс 09857)

«Областная газета» 

ПОДПИСКА-2024

ТЕЛЕФОНЫ ДЛЯ СПРАВОК  

ПО ВОПРОСАМ ОФОРМЛЕНИЯ ПОДПИСКИ

на ежедневную «Областную газету» на 2024 год:

8 800 30 20 455

8 (343) 375 79 90, 375 78 67

Подпишитесь на ежедневную 
«Областную газету» 

обратитесь в любое  
отделение Почты России

при себе Вам будет необходимо 
иметь документ, подтверждающий 
социальную категорию.

В январе 2024 года вместе с первым 

номером «Областной газеты»  

вы получите подарок – 

уникальный календарь,  

посвященный 90-летию  

Свердловской области,  

нарисованный известным художником- 

карикатуристом Максимом СМАГИНЫМ.

звонок  
бесплатный

СПЕЦПРЕДЛОЖЕНИЕ 

С 10 ноября по 10 декабря  

подписка на первое полугодие всего

330 рублей

(индекс 09856)
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От «Библиотекаря» 
до путЁвых журналов 
и встреч 
В Свердловской области стартовала акция «Библионнале-2023» 

Наталья ШАДРИНА

Вчера в Екатеринбурге 
открылся Всероссийский 
библиотечно-книжный 
форум «Библионнале 
на Урале». Событие организует 
Свердловская областная 
библиотека им. В.Г. Белинского 
при поддержке регионального 
министерства культуры. 
В мероприятиях примут 
участие известные российские 
писатели – Леонид ЮЗЕФОВИЧ, 
Сергей БЕЛЯКОВ и другие. 

В этом году программа край-
не насыщенная – в течение 
трех дней в стенах библиотеки 
пройдет более 20 мероприятий: 
встречи с писателями, дискус-
сии о тенденциях в литературе, 
разговоры об Урале и уральцах 
в текстах и искусстве. Форум 
«Библионнале на Урале» про-
должит развивать пять смыс-
ловых направлений: БИБЛИО_
тека, БИБЛИО_тема, БИБЛИО_
арт, БИБЛИО_текст и «Де Ген-
нин места». В каждом заплани-
ровано много интересных со-
бытий. 

Так, в категории   БИБЛИО_тека 
представят современные библи-
отечные технологии, модельные 
библиотеки и перспективы их 
развития, передовой опыт регио-
нальных библиотек. Более того, в 
нынешнем году «Библионнале» 
организует конкурс для молодых 
библиотекарей и книжных блоге-
ров «Край библиотечных возмож-
ностей». Тема – «Идентичность 
территорий в библиотечных про-
ектах». Для участия приглашены 
библиотекари из Московской, Ле-
нинградской, Нижегородской, Тю-
менской и Челябинской областей. 

Направление БИБЛИО_те-
ма презентует программу к Го-
ду наставника и педагога – «Учи-
теля из читальни». И вот тут как 
раз специально приглашенны-
ми гостями станут знаменитые 
писатели – авторы романов-бест-
селлеров, лауреаты литератур-
ных премий, при этом имеющие 
солидный педагогический стаж. 
Это Леонид Юзефович, Сергей Бе-
ляков, Илья Бояшов, а также фи-
лолог, специалист по книговеде-
нию и читательским практикам, 
исследователь и популяризатор 
книжной культуры Юлия Щерби-

нина. Кроме авторских встреч из 
серии «Школа читателя: альтер-
нативный спецкурс», они примут 
участие в дискуссии «Роман вос-
питания», посвященной воспита-
тельной роли литературы. 

Одним из самых любопыт-
ных мероприятий должна стать 
встреча-обсуждение «Библиоте-
карь» и проблемы экранизации 
современной русской прозы» с 
участием писателей, киноведов и 
актеров. Поводом стал выход се-
риала «Библиотекарь» режиссера 
Игоря Твердохлебова, созданный 
по мотивам одноименного рома-
на Михаила Елизарова. 

В направлении БИБЛИО_
арт представят несколько выста-
вочных проектов – гости фору-
ма смогут познакомиться с ав-
торской книжной графикой 
Владислава Крапивина, проек-
том «Литературные крУжки» из 
коллекции сысертского фарфо-
ра, экспозицией о русских писа-
телях-педагогах за полтора сто-
летия, а также принять участие 
в мастер-классе от реставрато-
ров Белинки. На десерт – концерт 
уральской музыки.

В рамках «Библионнале на Урале» пройдут выставки, лекции, дискуссии, творческие встречи и многое другое

 Б
О

РИ
С 

ЯР
К

О
В

«Уралочка» одержала первую 
победу в сезоне

Волейбольный клуб «Уралочка» набрал первые очки в текущем 
розыгрыше женской Суперлиги. В седьмом туре чемпионата России 
свердловская команда гостила в Краснодаре и обыграла местное 
«Динамо» – 3:0 (25:20, 25:17, 25:20).

В первых шести турах «Уралочка» никак не могла одержать победу, 
хотя, например, последний матч против «Тулицы» вполне мог сложиться 
для свердловских волейболисток удачно: при счете 1:1 по сетам в третьей 
партии «Уралочка» упустила победу в сете, ведя 19:11, а затем проиграла 
и четвертую партию.

Но любая серия когда-нибудь заканчивается. Интересно, Краснодар 
для «Уралочки» является удачным городом, в последних трех сезонах 
свердловчанки добивались там победы. Не нарушилась традиция и в этот 
раз. «Уралочка» провела, пожалуй, лучший матч в сезоне и добилась 
сухой победы – 3:0.

В восьмом туре свердловская команда впервые в сезоне сыграет 
в ДИВСе. 22 ноября «Уралочка» примет «Енисей» из Красноярска.

Данил ПАЛИВОДА

Игроки «Урала»  
помогли «молодежке»  
обыграть Белоруссию

Молодежная сборная России по футболу провела товарищеский 
матч против сверстников из Белоруссии. Встреча проходила 
в Гомеле и завершилась победой россиян – 3:1. В матче приняли 
участие 21-летний полузащитник «Урала» Игорь ДМИТРИЕВ и 
18-летний воспитанник екатеринбургской команды Илья ИШКОВ.

Дмитриев и Ишков уже не в первый раз получили вызов 
в национальную команду. До этого они вместе с молодежной командой 
провели в Бразилии четыре товарищеских матча с местными 
молодежными клубами.

На матч с Белоруссией Игорь Дмитриев вышел в стартовом составе, 
и его проход в концовке тайма и голевая передача на Александра 
Кокшарова помогли сборной России выйти вперед. Во второй 
половине встречи россияне отличились еще дважды, а сборная 
Белоруссии гол престижа забила с пенальти. Илья Ишков вышел 
на поле на 68-й минуте, но результативными действиями не отметился.

20 ноября молодежная сборная России проведет еще одну встречу. 
В Минске россияне сыграют с лидером белорусского чемпионата – 
«Динамо».

Свердловский музыкант стал призером 
самого известного конкурса саксофонистов 
Музыкант Михаил КАЗАКОВ, который начинал свой 
творческий путь в Екатеринбурге, завоевал «бронзу» 
на самом престижном конкурсе саксофонистов 
имени Адольфа Сакса в Бельгии. Победу одержал 
другой россиянин – Дмитрий ПИНЧУК. 

Конкурс носит имя изобретателя саксофона, прово-
дится раз в четыре года и считается самым престижным в 
мире саксофонной музыки. В этом году в состязаниях при-
нимали участие 264 музыканта из 19 стран мира. В шестер-
ку финалистов вошли три исполнителя из России.

Четыре года назад музыкант уже принимал участие в этом 
конкурсе как самый юный участник – ему было 17 лет. Тогда он 
был отмечен спецпризом за лучшее исполнение написанной 
эксклюзивно для конкурса пьесы «Огненное облако», которой 
был присвоен самый высокий уровень сложности.

Михаил Казаков окончил с отличием екатеринбург-
скую детскую музыкальную школу № 6 и продолжил свое 
обучение сначала в Уральской специальной музыкальной 
школе, затем в Московском государственном колледже му-
зыкального исполнительства имени Ф. Шопена.

Дарья ЧЕРТКОВА 

«Татищевские чтения» собрали 
в Екатеринбурге более сотни 
историков и краеведов 
со всей страны 
XIV научно-практическая конференция «Татищевские чтения» 
собрала в Екатеринбурге более сотни историков, культурологов 
и краеведов из Москвы, Санкт-Петербурга, Пскова, Перми, Уфы, 
Челябинска, Верхотурья, Шадринска, Краснотурьинска, Кунгура, 
Воткинска и Новосибирска. Пленарное заседание состоялось 
в концертном зале имени Маклецкого.

– Впереди у участников чтений и круглого стола – три дня работы, 
заседания по секциям, где будут рассмотрены не только вопросы истории 
Екатеринбурга и Урала XVI-XXI веков, но и безусловно важные для 
музейного и научного сообщества, для всего культурного пространства 
региона проблемы сохранения и популяризации культурного наследия. 
Надеюсь, нас ждут новые открытия и факты из жизни Екатеринбурга, 
его основателей и жителей, – сказал заместитель министра культуры 
Свердловской области Сергей Радченко.

Тематика чтений в 2023 году разделена на четыре основных блока: 
«История Урала XVI – начала XX вв.», «История Урала XX–XXI вв.», 
«Сохранение и популяризация историко-культурного наследия», 
«Личность, общество, власть в региональном измерении». Особенностью 
Татищевских чтений в 2023 году станет продолжение их работы в рамках 
Круглого стола «Неизвестный Екатеринбург. «Белые пятна» в истории 
города», который организует Общество уральских краеведов при 
содействии Свердловского областного краеведческого музея имени 
О.Е. Клера и Уральского государственного архитектурно-художественного 
университета имени Н.С. Алфёрова.

Благодаря финансовой поддержке министерства культуры 
Свердловской области будет издан сборник материалов всероссийской 
конференции, который поступит в музеи, библиотеки, архивы Уральского 
федерального округа и других субъектов Российской Федерации.

Сергей РЫБАКОВ
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РЕМОНТ 
• стиральных машин 
• посудомоечных машин 
• холодильников 
• электроплит 
• духовых шкафов
• водонагревателей 
• телевизоров 
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• микроволновых печей 
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• Мастер на час  

(мелкий ремонт по дому, сборка мебели, сантехработы, 

электромонтажные работы)

СКИДКА на работу пенсионерам 40%.
Выезд бесплатный. Приедем через час. ГАРАНТИЯ.

Работаем в Екатеринбурге и в радиусе 50 км от города. 

Городская служба ремонта

Тел.: 8 (343) 382-12-33
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ:

  3. Изобретатель родом из Краснотурьинска
  5. Театр драмы в Первоуральске
  8. Самая большая печь в Полевском, ставшая музеем
  9. Послание потомкам в Историческом сквере Екатеринбурга
10. Главный строитель Уральского добровольческого танкового корпуса
13. Скульптура из Шигирского торфяника
15. Визитная карточка Нижнего Тагила – Старый Демидовский...
16. Военная и автомобильная в Музейном комплексе УГМК
19. Международное событие, к которому реконструировали Дом 

Севастьянова
20. Основатель частного драматического театра в Екатеринбурге
21. Художественный руководитель Уральского государственного 

академического русского народного хора

ПО ВЕРТИКАЛИ:

  1. И топоним, и название волейбольной команды
  2. Месторождение, подарившее рождение и имя городу Асбесту
  4. Американский лётчик-шпион, сбитый зенитной управляемой 

ракетой уральского производства
  6. И сосуд, и необычное здание в Верх-Нейвинском
  7. «Хрупкий» промысел в Сысерти
  9. И Большой, и Исетский
11. Родина самой длинной узкоколейки в России
12. Спорткомплекс на стрелке Городского пруда в Екатеринбурге
14. Животное, давшее название природному парку на Урале
17. И река, и гостиница в Городке чекистов
18. Невьянская наклонная...
19. Любимый жанр Бажова

ГОЛОСОВАНИЕ ЗА ВЫБОР ОБЪЕКТА 

«Достояние Среднего Урала» проходит на платформе  
обратной связи портала «Госуслуги» 

до 1 декабря  

2023 года 

Из 15 объектов  
можно выбрать 5.

Награждение победителей состоится 17 января 2024 года,  
в день 90-летия Свердловской области. Победители получат из рук губернатора 
Свердловской области Евгения Куйвашева статуэтку, выполненную из гранита.  
Намечена и церемония специального гашения конвертов с объектами  
и символикой ДСУ.

ДОСТОЯНИЕ СРЕДНЕГО УРАЛА
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